
【研修報告】 

令和６年度 第２回 在宅医療・介護関係者研修会を開催しました 

             諫早市在宅医療・介護連携支援センター かけはしいさはや 

 

『健口図鑑』 

 

令和６年１１月２９日 1９時～２０時 

講師： 河井 洋祐 先生 

       かわい歯科クリニック 院長 

         

         

     今回は、かわい歯科クリニック院長の河井洋祐先生をお迎えし、研修会を開催しました。 

     歯科領域に関する様々なデータや、報酬改定に関すること、多職種連携など多岐にわた

る内容となりました。多くの症例写真も提示していただき、これから利用者さんの口の中を

みたときに、同じような状態であれば、すぐに歯科に繋げることもできるのではないでしょう

か。諫早市歯科医師会の“悩メール”も活用し、歯科医との繋がりを拡げていくことができ

ればと思います。1時間ではまだまだ話し足りない、盛りだくさんの内容でした。 

また、今回はかけはしいさはやのホームページにて期間限定で YouTube 配信を行い、

17名の方が視聴されました。 

今後も、できるだけ多くの方に参加していただけるような研修会を考えていきたいと思い

ます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・研修に参加して、健康長寿のためにも口腔ケアや口腔管理の必要性を改めて実感し、日

頃から利用者の口腔内も把握し、必要時は諫早歯科医師会のお口の悩メールで相談し

て、歯科医と連携をとりながら支援していきたいと思いました。 

・研修は、わかりやすく話もおもしろく、とてもよかったです。職場で情報共有し、仕事につな

げていきたいです。 

・高齢化社会になり、介護業務が増え続ける中、全身の健康に及ぼす口腔衛生を保つ事

に、他職種の方々が意識を向けていかれる、素晴らしい研修と感じました。 質問をされな

がら進められ、参加型で愉しく、深く学びました。 

参加者の感想(一部抜粋) 

次回の研修会は２月の予定です。 

 詳細は決まり次第、ホームページ等でお知らせします。 



 

 

参加者：  ２７ 名 回答者数： １７名（回収率  62 ％） 

１． 性別（男性 3 名/女性 14 名） 

２．所属 

令和 6年度 第 2回在宅医療・介護関係者研修会 

『健 口 図 鑑』 

～』アンケート結果 

 



３．職種  

 

 

４．年齢 

 

 



５．職場の経験年数 

 

 

 

６．本日の研修内容はいかがでしたか 

 

 

 



７．本日の研修の感想をご自由にお書きください。 

・8020 や、8029 など、分かりやすい目標を示して頂き、良かったです。 また、口腔疾患が、世

界で 35 億人もいる事に、驚きました。 健康 3 原則、運動、睡眠、食事(栄養)を念頭に置き、

ケアプラン作成に役立てて行ければと考えています。 今回も、有意義な研修参加となりました。 

感謝致します。 

 

・口腔内のトラブルが身体に及ぼす影響について、医師、歯科医、それに携わる職種との連携

がいかに大事な事か認識しました。近い未来に、それらをひとつの輪として当たり前に考えら

れる社会になってほしいと思いました。 

 

・口腔ケアの必要性や症例提示など盛り沢山で大変勉強になりました。利用者様の口腔の観

察に役立てたいと思います。 

 

・アセスメント時に口腔状態も把握し、必要時は歯科受診につなげていきたいと思います。また

口腔の重要性も伝えていきたい。 

 

・歯科について、まだまだ知らない事が沢山あり、今回歯科の先生より学ぶことができて大変勉

強になりました。今回の話をお聞きして、より日頃の口腔ケアの重要性を感じ、今後の仕事に

生かしていけたらと思います。 

 

・河井先生が退屈にならないように講話工夫されたので聴きやすかったです。講話の内容もク

イズ形式もあり、分かりやすかったです。 

 

・高齢化社会になり、介護業務が増え続ける中、全身の健康に及ぼす口腔衛生を保つ事に、他

職種の方々が意識を向けて行かれる、素晴らしい研修と感じました。 質問をされながら進め

られ、参加型で愉しく、深く学びました。 ありがとうございました。 

 

・口の中に日頃から目が行かないことがあり、口の中の状態も必要だと勉強になりました。 

 

・日頃から口腔ケアが大切であることは理解しているつもりでしたが、今回あらためて理解、関

心を深めるいい機会となりました。当施設では、食事に力を入れています。利用者様がいつま

でもおいしく食事ができようにスタッフ一同頑張っていきたいと思いました。 

 

・研修は、わかりやすく話もおもしろくとてもよかったです。職場で、情報共有し仕事につなげて

いきたいです。 

・研修に参加して、健康長寿のためにも口腔ケアや口腔管理の必要性を改めて実感し、日頃

から利用者の口腔内も把握し、必要時は諫早歯科医師会のお口の悩メールに相談し、歯科



医と連携をとりながら支援していきたいと思いました。ありがとうございました。 

 

・皆様が口腔に関心を持ってもらえたと思います。良かったです。 

 

・口腔ケアが大事なことは、わかっているのですが、きちんと確認できていないことを反省しまし

た。 今後、食事量が減っている時は口の中の状態も観察していきます。 また普段から観察し

て、早めに歯科受診できるようにします。 とても勉強になりました。 ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


